

DIARIO

DE PALMA

del miércoles 20 de



enero de 1813.

San Sebastian mártir , patron de Palma.

Hoy en la iglesia de San Antonio de Padua , vulgo de la *Porta* , al toque del Ave Maria , se consagra un devoto Trisagio á la Santísima Trinidad , con exposicion del Santísimo Sacramento.

Hoy es fiesta de precepto. — Sol en Aquario.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF
6 de la mañana.	7½ grad.	28 p. 2 1	E. nubes.
12 del dia.	8 grad.	28 p. 2 1	Idem.
6 de la tarde.	8 grad.	28 p. 2 1	Idem cu bierto.

PORTUGAL.

Lisboa 4 de diciembre.

El cuartel general del lord Wellington se mantenía aun en 30 de noviembre en Fresneda , y el ejército acantonado en sus alrededores. El general Hill tenía su cuartel general en Coria , y el conde de Penne y el Sr. Morillo en Plasencia. El ejército de Galicia salió para Astorga.

ESPAÑA.

Alicante 6 de enero.

Vemos con satisfaccion las nuevas legiones de todas armas con que se aumenta el ejército aliado en esta parte de la península.

Suchet prosigue en sus atrocidades y destrozos , y en Valencia han sido sacrificados los ciudadanos mas respetables.

Se asegura que el lord Wellington y el general Castaños se hallan en Cádiz, y que van á fixarse los planes militares para la nueva campaña. Nuestros destinos políticos se fixarán por la Constitucion-y las victorias.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Continúa el discurso de todo ó nada.

Este es el caso extremo en que puede ocuparse el magistrado y el legislador. Quando nadie se queja de fuerza ni de engaño porque su voluntad se decidió á comprar por alto precio lo que desearia encontrar mas barato, falta el constitutivo esencial de los robos, que es retener lo ageno contra la voluntad de su dueño. Nada tiene que hacer la ley en estos casos. Espérese que la llame el débil contra el fuerte, el engañado contra el engañador: y no prevenga ni profetize contingentes defectos de voluntad que no existen mas que en las infatuadas cabezas de casuistas despreciables.

Probada ó conocida la imposibilidad de tasar *todo*, reduzcámonos á la razon y no tasemos *nada*, dexando que la naturaleza de las cosas equilibre el surtido con la necesidad, lo qual será mas facil, mas justo y mas seguro para acertar en puntos económicos.

La lastima es que no puede un concejo, una provincia, un reyno, ni una corporacion, sea qualquiera, adoptar un sistema en esta parte, porque es tanta verdad y tanta la extension de aquellas palabritas *todo ó nada*, que solo el soberano puede fixar el plan, y por supuesto debe fixarlo á un tiempo para la nacion toda, sopena de dañar enormemente con qualquiera mudanza como sea local, parcial ó en una especie y no en las otras. Es preciso el sistema general de las tasas, trabas y restricciones, ó el sistema general de libertad sin límites. No puede darse un medio ni en moral, ni en politica, ni en filosofia, ni en posibilidad. *O todo ó nada.*

Tambien pudiera aqui demostrarse á la larga la incompatibilidad é inconducencia de qualquier medio término, con que quiera ocurrirse á la necesidad de un pueblo, una provincia, ó á la falta de un género ó especie. Pero no es necesario mucho discernimiento para conocer que semejantes remedios palian parcialmente y por momentos un mal particular á costa del comun de la nacion, en quien resuena necesariamente el eco de qualquiera ley

privada. Así debió suceder quando un apuro casi extremo obligó á plantear la libertad de carnes en Madrid, pues aunque aquella inmensa poblacion se llenó de carnicerías y las perdices repentinamente baxaron á una quarta parte de su precio anterior, se dexa conocer que al mismo tiempo otras provincias ó pueblos padecerian los efectos de la desigualdad de este beneficio. Así debió suceder tambien con el edicto tan sábio y liberal con que la Junta de Cádiz proporcionó el surtido de la plaza en los momentos en que su poblacion se multiplicó al sumo imaginable, por la retirada del gobierno y emigracion de las Andalucías en enero de 1810. Así debió suceder en algunas provincias del reyno de Leon á principios de este siglo, quando por surtir á Salamanca, quartel general de las tropas francesas auxiliars entónces contra Portugal, se alzaron varias trabas, restricciones y tasas de aquel pueblo, cuya abundancia y moderados precios por un año entero sobró para el regalo de doce ó quince mil carnívoros franceses, pero en otros lugares y en los años siguientes ha debido causar mucha merma en la cria de áves y ganados. Así en fin es preciso que suceda con qualquiera crepúsculo de libertad que alumbre parcialmente y no luzca de lleno. Por eso los exemplos no son aplicables, ni se deben traer á conseqüencia, aunque á primera vista puedan alucinar á quien no reflexione las causas naturales de egoismo inculpable é interes personal que hacen valer a veces en Madrid, centro de la península la libra castellana de vesugo á dos reales y ménos, asi como hacen que en todas las aldeas de Castilla donde se crian aves, valgan por lo comun los huevos aun mas caros que en las mismas ciudades; extravagancias inconcevibles, misteriosas y atribuidas á malicia por el que no discurre, pero que á buena luz consideradas no tienen cosa alguna de criminal, de arcano, ni de torpeza, siendo efectos precisos de las circunstancias, del tiempo, del lugar, de las personas y de los obgetos. (Se concluirá.)

COMERCIO LIBRE DE AMÉRICA.

Buques españoles que están á la carga en este puerto.

La corbeta nombrada la Intrépida (alias) la Ligera, su capitán y maestro D. Joseph de Aguera, para Vera-Cruz.

El bergantin Venezuela, su capitán y maestro D. Juan Guasp, para San Juan de Puerto-Rico.

La goleta nombrada Santa Rosalía (alias) Manso , su capitán y maestro D. Joseph Cuní , para Matanzas.

El bergantín San Rafael , su capitán y maestro Don Antonio Sampol y Nadal , para la Habana.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Salou en 2 días , el patron Gerónimo Turó , catalán , laúd San Antonio , con vino y aguardiente.

De Ipsara en 50 días , el capitán Andrea Anoli , otomano , polacra San Juan , con 30 quarteras de trigo.

De Malta en 19 días , el capitán Juan Crallarich , inglés , polacra Yuso , con trigo y maíz.

NOTA. Sépase que los oficiales librereros (que notaba ayer el diario de Mallorca) de la oficina de Brusí y trasladados á la calle de Montesion , no son ya dependientes de la oficina de Brusí ni le pertenecen , por habérseles mandado separar de ella ; y en la misma oficina se continúa sirviendo del mismo modo que antes con toda especie y calidad de encuadernaciones é impresiones.

Quaderno. El Amigo de la Verdad ó Traggia : diálogo de dos madrileños del Avapies , sobre franceses , y sobre los malos españoles , que son los malos filósofos , y el lector juzgará , si esta negra Aurora de Mallorca debe avergonzarse de lo que dicen de ella fuera de Palma. Se hallará en la librería de Carbonell , plaza de Cort.

Avisos. El juéves próximo 21 del corriente se cierra el juego de la lotería á las 10 de la noche ; y el lunes 25 se hace el sorteo á las 3½ de la tarde en la sala de la casa de la Ciudad : habrá cédulas de venta de todos precios hasta el domingo al anochecer.

Hoy día 20 del corriente habrá bayle en la sala del gremio de los zapateros : empezará á las 10 de la noche , y acabará á las 4 de la mañana , guardando lo preveído.

Venta. En la calle de San Juan , cerca las Atarazanas , se vende una casa algorfa grande : el que quisiere entender en su compra , acudirá á Juan Bautista Ferrando , en la casa de la moneda.

Pérdida. El día de S. Antonio Abad por la tarde se perdieron tres pliegos escritos , que uno de ellos era borrador : se suplica al que los haya encontrado los entregue á Joseph Moll , pregonero , en la plaza de Cort , ó bien en la imprenta de este diario , que se le gratificará con alguna cosa.

En la imprenta de Brusí , costa den Brós , núm. 2.